
          

  
 

Laïques De Tous Les Pays, Unissez-Vous ! 
Conférence Internationale Hôtel de Ville de Paris 8 & 9 Décembre 2023 

 

Programme 
  

1er Jour 08/12/2023 

 

9h00-9h30 Accueil des invités 

 
Discours d'ouverture de la Maire de Paris Anne Hidalgo 
 

9h30 à 10h00 Allocutions  de présentation et de bienvenue: 

 
Gilbert Abergel Président du CLR 
 
Maryam Namazie Présidente du CEMB  
 
Nadia El Fani Présidente de LSF 
  
Présentation du groupe de travail pour la rédaction du texte Manifeste de la 
conférence Mouhamad El Jabbari 

  

TABLES RONDES/PANELS  

10h00 à 11H15 

1. Laïcité, la base de la démocratie. Le principe de laïcité comme pilier et garant 
d'un système démocratique en contre-point des régimes théocratiques autoritaires 
voire dictatoriaux et des pays dont la constitution (ou la loi fondamentale) déclare une 
religion d'état. / Laïcity, the basis of democracy. The principle of Laicity as a pillar 
and guarantor of a democratic system as a counterpoint to authoritarian or even 
dictatorial theocratic regimes and countries whose constitution (or fundamental law) 
declares a state religion. 

-Modératrice/Chair Martine Cerf 

1. Pragna Patel 



2. Jean-Paul Scot 

3. Hamadi Redissi 

4. Inna Shevchenko 

 

Extraits de films pour introduire la séance suivante 11h15-11h45 

 

11h45 à 13h00 

2. La révolution a commencé. Le soulèvement des femmes iraniennes 
aujourd'hui qui revendiquent la mise en place d'un état civil, Révolution qui sonne 
comme un écho à la Révolution française de 1789 anticléricale et entre-autre menée 
par des femmes. / The revolution has begun. The uprising of Iranian women today 
who are demanding the establishment of a civil state, a Revolution that sounds like an 
echo of the anticlerical French Revolution of 1789 and, among other things, led by 
women. 

- Modératrice/Chair Lisa-Marie Taylor 

1. Maryam Namazie 

2. Chahla Chafiq 

3. Halaleh Taheri  

4. Abnousse Shalmani 

 

13h00 14h30 Pause Déjeuner / Lunch Break  

 

14h30 à 15h45 

3. Sans Laïcité pas de droits des femmes, pas de droits LGBTQI. En quoi les 
religions sont forcément discriminantes… / Without Laicity no women rights, no 
LGBTQI rights. How religions are necessarily discriminatory... 

-Modératrice/Chair Laure Daussy 

1. Sonya Zadig 

2. Mounir Baatour 

3. Joumana Haddad 

4. Ndeye Khaira Thiam 

5. Lalia Ducos 

 

15h45-16h00 Extraits de films pour présenter la session suivante  

 

16h00 à 17h15 

4. Le fait totalitaire et le fait religieux : La foi ne fait pas loi! L'athéisme versus 
Fidéisme. Ne pas croire en dieu n'est pas ne croire en rien! La criminalisation de la 
liberté de conscience à travers des lois, "délit de blasphème", "apostasie", "insulte à la 
religion", etc.  La liberté de conscience n'est pas la revendication de l'athéisme…             
/ Faith is not law. Atheism versus Fideism. Not believing in God is not believing in 
anything! The criminalization of freedom of conscience through laws, "offence of 



blasphemy", "apostasy", "insult to religion", etc. Freedom of conscience is not the claim 
of atheism… 

-Modérateur/Chair Hamadi Redissi  

1. Richard Malka 

2. Riss 

3. Khadija Khan 

4. Nina Sankari 

5. Mohamed Chérif Ferjani 

 

Pause 17h15-17h45 

 

17h45 -18h30  Débat autour de la proposition du texte manifeste de la conférence 

 
Fin de la première journée 
 
 

2e Jour 09/12/2023 

 
9h45-09h55  Accueil 
  
9h55 Allocution de Martine Cerf (Jour anniversaire de la Loi de 1905 en France) 

 

10h00 à 10h30 Extraits de Films pour présenter la séance suivante. 

 

10h30 à 11h45 

5.  L'athéisme en Islam, l'impossible formulation? Comment les 
fondamentalistes et les extrémistes musulmans piègent les pro-laïques et sème la 
terreur en entretenant la confusion entre athéisme et laïcité. / Atheism in Islam, the 
impossible formulation? How Muslim fundamentalists and extremists trap pro-
secularists and sow terror by confusing atheism and secularism. 

-Modérateur/Chair Fariborz Pooya 

1. Zehra Pala 

2. Nadia El Fani 

3. Fauzia Ilyas 

4. Razika Adnani 

 

11h45 à 12h45 Happening artistique en soutien à la lutte des Iraniennes avec Victoria 
Guggenheim sur le parvis de l'Hôtel de ville / Artistic happening in support of the 
struggle of Iranian women with Victoria Guggenheim on the square in front of the City 
Hall. 

 

 



12h45 à 14h30 Pause déjeuner/ Lunch Break 

 

14h30 à 15h45 

6. Nous existons, nous sommes légions, nous sommes l'alternative. Islam et 
modernité, une résistance organisée? Comment vivent les libres penseurs, les laïques 
dans les pays où ils sont pourchassés, voire exécutés… / We exist,  we are legions, 
we are the alternative. Islam and modernity, an organized resistance? How do free 
thinkers and secularists live in the countries where they are hunted down, even 
executed... 

-Modérateur/Chair Mohamed Chérif Ferjani 

1. Rana Ahmad 

2. Taha Siddiqi 

3. Ibtissame Betty Lachgar 

4. Halima Salat 

5. Zara Kay 

15h45 à 17h00  

7. Laïques de tous les pays unissons-nous!  Comment réussir à nous unifier 
sous une même bannière à travers le monde. Et que nous manque-t-il pour y arriver? 
Laics of all countries unite! How to succeed in unifying ourselves under the same 
banner throughout the world. And what are we missing to get there? 

-Modératrice/Chair: Françoise Laborde 

1. Martine Cerf 

2. Annie Laurie Gaylor  

3. Marieme Helie Lucas 

4. Mohamed Cheikh Mkhaitir 

5. Megan Manson  
 

17h00 à 17h30 Pause musicale et poétique 

 

17h30 Présentation et approbation du texte manifeste de la conférence et 
allocutions de Clôture 
 
 

18h30 Cocktail de clôture de la conférence  

 
 


